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28 сентября от имени фракции 
КПРФ с трибуны Государственной 
Думы выступил член Президиума 
ЦК КПРФ, Председатель Комитета 
Госдумы по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Н.М. Харито-
нов.

-Спустя 30 лет нам необходи-
мо дать объективную оценку 
принятому 21 сентября 1993 

года ельцинскому указу за номером 
1400 под названием «О поэтапной 
конституционной реформе в Рос-
сийской Федерации». Неслучайно на 
мероприятия, приуроченные к этой 
дате, народ из года в год выходит 4 
октября с лозунгом «Не забудем, не 
простим!». В этом зале находятся 
очевидцы, участники событий того 
времени – Грешневиков Анатолий 
Николаевич, Смолин Олег Никола-
евич, Зюганов Геннадий Андреевич, 
который с первого дня практически 
помогал и поддерживал всех.

Именно 28-го числа Белый дом, 
как его называли в то время, Вер-
ховный Совет окружили колючей 
проволокой, дали команду в метро 
«Баррикадная» и «Улица 1905 года» 
никого не впускать и не выпускать, 
бить всех. Кстати, тогда депутату Ал-
кснису сломали руку, разбили голову, 
нам пришлось его перевязывать.

Как непосредственный свидетель 
и участник тех трагических событий 
могу сказать, что 28-го числа мне 
удалось 169 депутатов и 250 работ-
ников Верховного Совета увести в 
Краснопресненский райсовет. За 
три дня москвичи сдали 7 миллио-
нов рублей в нашу поддержку, они 
говорили: сыночки, держитесь, мы 
за Советскую власть. И это было на 
самом деле так.

Первый позвонил, не буду назы-
вать округа, военный: мы с вами.

Звоним Александру Ивановичу 
Лебедю, он командовал 14-й арми-
ей в Приднестровье: «Александр 
Иванович, подсоби». «Как я поле-
чу? Если через Украину, то меня со-
бьют».

Тулеев позвонил. На 5 октября 
планировалось заседание Совета 
Федерации, думали, Совет Феде-
рации нас поддержит. Говорит, Ни-
колай, я прибыть не могу, ко мне 
приехал Станкевич раскачивать 
шахтёров. Вот в такой ситуации раз-
ворачивались события.

Могу заявить, что произошёл го-
сударственный переворот, узурпа-
ция власти одним лицом. И любовь к 
власти ради самой власти наложила 
тяжёлый отпечаток на историю Рос-
сии 90-х годов.

Чтобы добиться этой безраздель-
ной власти, нужно было разрушить 
верхнюю надстройку в виде союз-
ных органов власти, что Ельцин и 
сделал в Беловежской пуще в де-
кабре 1991 года. Инициатива при-
надлежала именно ему, а предста-
вители Украины и Белоруссии лишь 
завизировали тот документ.

В то время Верховный Совет 
РСФСР, его народные депутаты по 
советской Конституции были наде-

лены высшей властью, а президент 
являлся лишь её исполнителем. Де-
путаты протестовали против так на-
зываемых либеральных реформ, 
разрушения экономических, культур-
ных связей, лучшей в мире советской 
образовательной системы, сельского 
хозяйства, шоковой терапии. Потому 
народные депутаты и были неудоб-
ны и неугодны Ельцину и всей его 
команде «реформаторов», руково-
димых многочисленными советника-
ми из-за рубежа. Они понимали, что 
прихватизировать, распилить и рас-
тащить Россию при существующей 
системе было невозможно.

В тот самый день (21 сентября 
1993 года) Конституционным Судом 
России действия и решения Ельци-
на были признаны неконституцион-
ными. Было прямо указано, что эти 
действия служат основанием для 
отрешения Президента Российской 
Федерации Ельцина от должности и 
приведения в действие иных специ-
альных механизмов его ответствен-
ности.

Вспоминая события тех лет, 
Председатель Конституционного 
Суда Зорькин писал, как Конститу-
ционный Суд принимал такое реше-
ние: «Мы руководствовались не ан-
гажированностью и не симпатиями к 
одной из сторон конфликта, мы тре-
бовали от враждующих сил не выхо-
дить из правового поля». Но не был 
услышан голос ни Конституционно-
го Суда, ни Русской православной 
церкви в лице патриарха Алексия II, 
который возглавлял переговорный 
процесс в Свято-Даниловом мона-
стыре. 

Случилось вооружённое крово-
пролитное столкновение: 3-4 октя-
бря 1993 года в центре Москвы и 
возле телецентра «Останкино», и 
последующий штурм, и расстрел из 
танков Дома Советов России. Это 
привело к большому числу жертв, 
включая и гражданское население. 
Провокаторы, готовые уничтожить 
нашу страну, помогали развязать 
этот братоубийственный, кровавый 
конфликт.

История показала полный крах 
всей идеологии реформ, провоз-
глашённых Ельциным и его окру-
жением. Их последствия до сих пор 
являются сдерживающим фактором 
нашего ускоренного развития, при-
ближения общей победы на всех 
фронтах.

Вот последний пример – по то-
пливу, которое приватизировали. 
Мне очень нравится, что сказал В.В. 
Володин: «Мы – представительная 
власть». Но мы и в то время были 
представительной властью, однако, 
к сожалению, Борис Ельцин нас не 
слушал, а В.В. Путин вчера собрал 
правительство и говорил про то-
пливо. Но это же эхо того времени, 
когда отрасль приватизировали, а 
сегодня мы не знаем, как аграрный 
сектор, народное хозяйство обеспе-
чить горючим.

3 – 4 октября мы отмечаем го-
довщину трагической даты. Ров-
но 30 лет назад конфликт прези-
дента России Бориса Ельцина и 
Верховного Совета перерос в во-
оружённые столкновения, а стра-
на оказалась на грани граждан-
ской войны. В результате разгона 
сторонниками Ельцина Съезда 
народных депутатов и Верховно-
го Совета Российской Федерации 
произошёл государственный пе-
реворот, Советская власть в стра-
не была уничтожена.

Всё дальше уходят от нас собы-
тия тех страшных дней, когда 
в самом сердце нашей Родины 

разыгралась кровавая бойня, точная 
цифра жертв которой до сих пор не-
известна. При штурме «Останкино», 
героической обороне Дома Сове-
тов, в вооружённых столкновениях 
на улицах Москвы  и расстрелах на 
стадионе «Красная Пресня» по офи-
циальным данным погибло не менее 
158 человек и 423 были ранены (для 
сравнения: при штурме Зимнего 
дворца в октябре 1917 года погибло 
всего семь человек, шестеро солдат 
и одна ударница). А некоторые пе-
чатные издания того времени, на-
пример, газеты «Завтра» и «Москов-
ский комсомолец», называли другую 
примерную численность погибших в 
тех событиях – 1500 человек.

Если бы не тот трагический рас-
стрел Советской власти, мы жили 
бы сегодня в совершенно другой 
стране…

В память о событиях 30-лет-
ней давности 4 октября 2023 года 
в Москве пройдут митинг, уличное 
шествие и возложение венков к на-
родному мемориалу «Поклонный 

крест», установленному в память 
жертв кровавого расстрела защит-
ников Дома Советов.

В Чебоксарах Чувашский реском 
КПРФ 4 октября проведёт темати-
ческий «круглый стол». Он начнёт 
свою работу в 10 часов. По его за-
вершении коммунисты со своими 
сторонниками возложат корзину 
цветов к Братской могиле коммуни-
стов, отдавших свою жизнь за укре-
пление Советской власти в Чувашии 
в 1918 – 1924 годах, расположенной 
на набережной Волги.

Первый секретарь Чувашского 
рескома КПРФ Александр Андреев 
в память о «Чёрном октябре» про-
вёл одиночный пикет в Батырево. 
Одиночные пикеты также были орга-
низованы коммунистами в Чебокса-
рах, Новочебоксарске, Кугесях, Ур-
марах, Ибресях, Красноармейском.

6 октября состоится совместный 
Пленум Комитета и Контрольно-ре-
визионной комиссии Чувашского 
республиканского отделения КПРФ. 
На нём будут обсуждаться итоги 
прошедших сентябрьских выборов 
и подготовка к президентским выбо-
рам, намеченным на март 2024 года.  
В работе Пленума примет участие 
депутат Государственной Думы Ири-
на Филатова. В 14 часов она прове-
дёт приём граждан.

В рамках региональной недели 
Ирина Филатова 4 октября примет 
участие в тематическом «круглом 
столе» и побывает в Красных Чета-
ях, а 5 октября совершит рабочую 
поездку в Новочебоксарск и Мари-
инский Посад.

Пресс-служба
 Чувашского рескома КПРФ.

«Чёрный октябрь»: 30 лет«Необходимо дать объективную 
оценку событиям 93-го года!»

● Батырево.

● Новочебоксарск.● Ибреси.
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«Необходимо дать объективную оценку событиям 93-го года!»
Кстати, именно народные депута-

ты Верховного Совета в начале 1992 
года исключили из плана привати-
зации стратегические оборонные 
предприятия, системы энергетики, 
связи, нефтяную и газовую отрасли. 
Но с одобрения Ельцина Чубайс под 
присмотром иностранных советни-
ков замахнулся на всю российскую 
экономику. Указ о приватизации был 
подписан с грубейшими нарушения-
ми правовых норм, а сама процедура 

была больше похожа на мошенниче-
скую операцию.

В сентябре 2004 года по тре-
бованию фракций (100 депутатов 
подписались) Дума согласилась за-
слушать доклад об итогах приватиза-
ции. Председатель Счётной палаты 
Степашин был готов, но, увы, в Уго-
ловный кодекс оказались внесены 
поправки парламентским большин-
ством: спустя 10 лет к ответствен-
ности никого не привлекать и на эту 
тему не говорить. 

Уже в конце 1992 года на страни-

цах газеты «Советская Россия» на-
родными депутатами было заявлено, 
что все шаги ельцинского окружения 
делаются исключительно в интере-
сах Запада и в ущерб России. Прак-
тически все российские министер-
ства были напичканы иностранными 
советниками.

И уже в декабре 1992 года Гайдар 
был снят с должности и на его место 
назначен Черномырдин. Разгоралась 
политическая конфронтация прези-
дента и Верховного Совета. Как из-
вестно, впоследствии Ельцин пред-

принял насильственные действия 
– разгон, расстрел в отношении за-
конно избранного Съезда народных 
депутатов РСФСР с применением 
военной силы.

Какой из этого вывод, дорогие 
друзья? Мы сегодня с вами взяли 
курс на консолидацию во имя нашей 
общей победы на всех фронтах, за-
щиты исторической правды. И тут 
нам нужно прислушиваться друг к 
другу.

Пресс-служба фракции КПРФ 
в Государственной Думе.

29 сентября 2023 года в Алатыре состоя-
лись очередной IV расширенный Пленум гор-
кома КПРФ и общее собрание местного партий-
ного отделения. Их провела первый секретарь 
Алатырского городского комитета КПРФ Лари-
са Вавилова.

На пленуме обсуждались итоги дополнитель-
ных выборов депутата Алатырского город-
ского Собрания депутатов VII созыва по 

избирательному округу № 11 и подготовка к пред-
стоящим президентским выборам, а также вопрос 
о возобновлении протестных и общественно-куль-
турных мероприятий и текущая работа парторга-
низации.

На дополнительных депутатских выборах в 
Алатыре добрая половина избирателей голосова-
ла дистанционно. Коммунисты осудили ДЭГ, кото-
рое впервые было опробовано в Алатыре и дало 
партии власти нужный результат. Участники пле-
нума решили, что необходимо последовательно 
и целенаправленно на всех уровнях продолжать 
борьбу за отмену ДЭГ и голосования в течение 
трёх дней, добиваться принятия Избирательно-
го кодекса и обновлённого проекта Конституции, 
разработанных КПРФ. Что касается подготовки к 
выборам президента страны, то было решено об-
ратить особое внимание на обучение членов УИК 
и наблюдателей от Компартии. 

В связи с долгожданной отменой ковидных 
ограничений в Чувашии, пленум постановил вер-
нуться к проведению протестных мероприятий в 
форме митингов и пикетов. Признав деятельность 
Алатырского городского комитета КПРФ удовлет-
ворительной, пленум завершил свою работу.

Общее партсобрание началось с торжествен-
ного вручения почётных грамот и благодарностей 
от верного союзника КПРФ - Всероссийского сози-
дательного движения «Русский Лад». За активное 
участие в мероприятиях региональной организации 
«Русского Лада» и верность заветам великих пред-
ков, боевым, трудовым и духовным традициям рус-
ского народа их удостоились коммунисты Лариса 
Вавилова, Зинаида Зеленова, Александр Киреев, 
Владимир Морозов, Михаил Соколов, Александр 
Чегуров и сторонник КПРФ Рафаил Ибрагимов.

На собрании обсудили темы партийной дисци-
плины и необходимости соблюдать постановления 
городского комитета и бюро горкома КПРФ. Собра-
ние признало критической по всем направлениям 
социально-экономическую, политическую и демо-
графическую ситуацию в городе, ещё раз высказав 
стойкое недоверие местной власти и заявив, что 
только программа КПРФ нацелена на подлинное 
возрождение малых городов и сельской местно-

сти, создание в них достойных условий для жизни. 
В качестве наглядного примера секретарь горкома 
КПРФ Александр Киреев привёл деятельность зна-
менитого СХПК «Звениговский», возглавляемого 
коммунистом Иваном Казанковым. Из года в год 
этот агропромышленный комплекс в Республике 
Марий-Эл стабильно обеспечивает людей посто-
янной работой с высокой зарплатой, доступными 
и качественными жильём, медициной, объектами 
культурного и спортивного досуга — всем тем, что 
не только держит глубинку на плаву, но и позволяет 
ей смело и уверенно смотреть в будущее. И тем, 
чего сегодня напрочь, к сожалению, лишены город 
Алатырь и Алатырский район, где безраздельно ца-
рит и правит «Единая Россия».

Собрание также решило организовать празд-
нование 105-летия Ленинского комсомола, 105-й 
годовщины установления в Алатыре Советской 
власти и очередной годовщины Великой Октябрь-
ской социалистической революции. Коммунисты 
почтили минутой молчания память недавно ушед-
шего от нас замечательного поэта, автора множе-
ства известных и любимых народом советских пе-
сен Николая Добронравова.

На обоих мероприятиях со своими идеями, 
замечаниями, мнениями и предложениями вы-
ступили  члены бюро КПРФ Зинаида Зеленова и 
Александр Чегуров, члены горкома КПРФ Влади-
мир Морозов и Михаил Соколов, руководитель 
местного отделения Общероссийского движения 
«За новый социализм» Рафаил Ибрагимов и член 
КПРФ Галина Антошина. 

 Александр Киреев.
Фото Михаила Соколова.

Бюро Аликовского райкома КПРФ обсуди-
ло итоги сентябрьских выборов и подготовку 
к вечеру памяти бывшего первого секретаря 
райкома В.И. Анисимова. 

Первый секретарь райкома В.Х. Сорокин 
вручил активным членам Союза советских 
офицеров медали «За верность присяге». 

Коммунисты также поздравили с днём рождения 
коллегу, жительницу деревни Верхние Хоразаны 
Надежду Дмитриевну Афанасьеву.

Аликовский райком КПРФ.

Как растёт партия власти – 
не кнутом, так пряником
Партия власти у нас самая многочисленная в 

стране и в Госдуме. Создаётся впечатление, что 
народ России её активно поддерживает.

Но так ли это на самом деле?
Насчёт административного ресурса, который 

встаёт по стойке «смирно» по приказу «Единой 
России», мы все знаем. Люди попадают в зависи-
мость властей из боязни потерять работу, доход, 
либо значительно осложнить себе жизнь в чём-то 
другом.

В партии власти есть и молодёжь. Говорят, что 
идёт она туда «по зову сердца». Есть такая при-
вычка у чиновничества – говорить о сердце. Ещё 
Ельцин всех призывал «голосовать сердцем», а 
потом сбросил страну в пропасть…

Но, оказывается, не в сердце дело.
В некоторых учебных заведениях Чувашии для 

улучшения показателей вступления в «Единую 
Россию» раздают студентам уже готовые, напе-
чатанные заявления на вступление в партию. При 
этом обещают всем заполнившим документ хоро-
шие зачётные оценки в конце года.

Вот так растёт количественно партия власти – 
не кнутом, так пряником.

Степан Полянский.

В АЛАТЫРЕ ПРОШЛИ ПЛЕНУМ ГОРКОМА И ПАРТИЙНОЕ СОБРАНИЕ

НА зАСЕДАНИяХ БюРо РАйКоМоВ ПАРтИИ

На очередном заседании бюро 
Шумерлинского городского комите-
та КПРФ рассматривались вопросы, 
порученные пленумом горкома: об 
укреплении первичных отделений в 
связи с объединением Шумерлинско-
го муниципального округа и города 
Шумерля. 

Члены бюро утвердили секретарей 
ПО, которым поручено провести 
сверку численности членов КПРФ. 

Результаты проверок планируется обсу-
дить на пленуме горкома партии. На засе-
дании также рассмотрели итоги дополни-
тельных выборов, которые показали все 
наши плюсы и минусы. 

Шумерлинский горком КПРФ.
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Ирина 
ФИЛАтоВА
депутат
Государственной 
Думы ФС РФ

Владимир Путин подписал указ о 
цифровом паспорте, разрешающий ис-
пользовать цифровое удостоверение 
личности гражданина России вместо 
обычного паспорта. 

Цифровой паспорт — это удосто-
верение личности в электронном 
виде. На нём, помимо паспортных 

данных, могут храниться водительское 
удостоверение, СНИЛС, ИНН, электрон-
ная подпись и даже биометрические дан-
ные.

Цифровой паспорт, который будет на-
ходиться в мобильном приложении «Го-
суслуги», не станет заменой бумажных 
документов, использовать его можно бу-
дет в отдельных случаях, которые в тече-
ние трёх месяцев определят Правитель-
ство и ФСБ. 

«Использование приложения — исклю-
чительно добровольное. Существующие 
бумажные документы сохранят свой ста-
тус — их можно будет по-прежнему предъ-
являть без всяких ограничений. При этом  
цифровые копии не заменят оригиналы 
документов», — сообщили в Минцифры. 
В министерстве также добавили, что «Го-

суслуги» будут использоваться и взамен 
других бумажных документов, например, 
удостоверений, справок, свидетельств.

Главное, чтобы к реализации этой идеи 
подошли максимально ответственно, про-
работали безопасность и защиту данных, 
отсеяли все риски. Безусловный плюс, что 
всё это добровольно и можно продолжить 
пользоваться более надёжными видами 
документов. По крайней мере, пока. За-
щита данных должна выйти на новый уро-
вень. Полагаю, количество утечек с самых 
разных платформ настолько велико, что 
Правительству придётся предпринимать 
экстраординарные меры безопасности и 
информирования, чтобы успокоить людей.

от редакции. Как получить цифровой 
паспорт? С помощью мобильного прило-
жения системы «Единый портал государ-
ственных и муниципальных услуг». Глава 
Минцифры Максут Шадаев объяснил, как 
это работает: «Технологию мы разрабо-
тали: на смартфон загружается из биоме-
трического паспорта фотография, дальше 
у вас генерируется QR-код, который вы 
предъявляете. И тот, кто хочет проверить 
у вас основания для входа, из мобильного 
приложения «Госуслуги» тоже через QR-
код проверяет либо ваш возраст, либо 
ФИО». По мнению Шадаева, это позво-
лит заменить использование бумажного 
паспорта QR-кодом в 80% бытовых ситу-
аций. Например, подтвердить возраст в 
магазине или при входе в офис.

ТАКАЯ ВОТ НЕПРИГЛЯДНАЯ КАРТИНА
Беспрецедентный со времени прихода к власти команды 

олега Николаева скандал сотрясает правительство Чувашии. 
Силовики провели обыски сразу в двух министерствах, изъ-
яли документы и оргтехнику, опросили самых высокопостав-
ленных чиновников. 

Накануне министр транспорта Владимир Осипов подал про-
шение об отставке при личной встрече с главой региона. Но 
вряд ли всё обойдётся малой кровью. По версии ряда СМИ, 

ссылающихся на источники в правоохранительных органах, колли-
зия заключается не только в контракте на капремонт Лапсарского 
проезда в Чебоксарах, чудесным образом переданном генподряд-
ным ООО «Дорстар» фирме «Ярд», принадлежащей сыну руково-
дителя Минтранса Артёму Осипову. Налицо не просто заурядный 
конфликт интересов, фактически под сомнение поставлена вся 
практика распределения государственных контрактов через систе-
му оперативного штаба, заменившего на период СВО аукционы 
и торги. На самом высоком уровне утверждалось, что этот орган 
проводит беспристрастную и строго выверенную линию не в ущерб 
конкурентным процедурам. Но копнули правоохранители чуть глуб-
же, и открылась такая вот неприглядная картина.

Известно, что уголовное дело возбуждено по нескольким статьям 
УК, одна из них – «Злоупотребление служебным положением».

Напомним, что тему деятельности республиканского оперштаба 
на сессии Госсовета поднимал первый секретарь Чувашского ре-
скома КПРФ Александр Андреев. «Более 700 подрядов на многие 
миллиарды рублей за 2022-23 гг. в Чувашии были отданы без кон-
курентных процедур в виде торгов или аукционов. По каким крите-
риям отдаётся предпочтение подрядчикам – совершенно непонят-
но. Вопросов нет, когда речь идёт о специализированных закупках, 
– подчеркнул Андреев. – Но почему-то в таком же бесконкурентном 
порядке раздаются подряды на благоустройство, ремонт школ, стро-
ительство ФАПов. Причем, точно такие же объекты в другой раз рас-
пределяются и через аукционы, которые приносят бюджетную эф-
фективность. Логика в подобных действиях отсутствует напрочь».

По материалам ИА «Правда ПФо».

На минувшей неделе первый секретарь Чу-
вашского рескома КПРФ, депутат Госсовета 
Чувашской Республики Александр Андреев 
совершил рабочие поездки в города Канаш и 
Алатырь.

Первые секретари канашских горкома и рай-
кома партии Дарья Петрова и Людмила Ани-
симова передали ему обращения жителей 

города и района. Дарья Петрова обратила внима-
ние на состояние здания, в котором расположена 
общественная приёмная депутата Государствен-
ной Думы Ирины Филатовой. Неоднократные об-
ращения к администрации города с требовани-
ем отремонтировать здание ответа не получили. 

Очень похоже, что своим бездействием админи-
страция Канаша пытается показать своё прене-
брежение к КПРФ, как к оппозиционной партии.

Вникнув в проблему, Александр Андреев на-
правил обращение в администрацию Главы Чу-
вашской Республики с просьбой принять меры - 
либо выделить другое помещение для приёмной 
депутата Госдумы, либо произвести необходимый 
ремонт в данном помещении. 

В Алатыре вместе с первым секретарём горко-
ма партии Ларисой Вавиловой Александр Андре-
ев встретился с главой городской администрации 
Павлом Арининым. Коммунисты озвучили пробле-
мы, которые волнуют горожан. Павел Аринин при-
нял их к сведению и обещал в интересах города 
прислушиваться к мнению оппозиции.

Пресс-служба Чувашского рескома КПРФ.

На День пожилых людей в Чувашский ре-
ском КПРФ традиционно были приглашены 
ветераны партии, активно участвующие в дея-
тельности республиканской организации. Про-
вела мероприятие первый секретарь Чебок-
сарского горкома КПРФ зоя Семенова. 

Собравшихся приветствовал руководитель 
республиканской партийной организации 
Александр Андреев. Он назвал ветеранов 

«нашей надеждой и опорой», добавил «честь вам 
и хвала, мы хотим быть похожи на вас». Пожелал 
ветеранам крепкого здоровья и семейного благо-
получия.

Шестилетняя внучка одного из ветеранов Рад-
мила, поздравляя всех с праздником, читала сти-
хи и пела детские песни. Концертную программу 
из чувашских и русских песен представила груп-
па артистов народного ансамбля песни «Нарспи» 
во главе с художественным руководителем И.А. 
Александровым, заслуженным артистом Чуваш-
ской Республики.

В зале царила доброжелательная атмосфера. 
Ветераны поздравляли друг друга с праздником, 
делились своими воспоминаниями, все хором 

пели любимые советские песни. От души благода-
рили организаторов.

Завершилось мероприятие чаепитием. 
Пресс-служба Чувашского рескома КПРФ.  

В связи с 1 октября Цивильский райком 
КПРФ организовал для ветеранов экскурси-
онную поездку к мемориальному комплексу 
Строителям безмолвных рубежей в Козлов-
ском районе. А на обратном пути они посетили 
Музей космонавтики в Шоршелах, где возло-
жили цветы на могилу А.Г. Николаева. 

С Днём пожилых людей ветеранов поздра-
вили первый секретарь Цивильского рай-
кома КПРФ И.Г. Чернов, председатель 

районной организации «Дети войны» Н.А. Ан-
дреев, председатель райсовета ветеранов АПК 
Б.Н. Марков, депутат Собрания депутатов Ци-
вильского муниципального округа  Ю.А. Гаври-
лов.

Цивильский 
райком КПРФ.  

Цифровому паспорту дан зелёный свет

Рабочая поездка первого секретаря Чувашского рескома КПРФ в Канаш

«ЧтоБ В СЕРДЦЕ МоЛоДоСть жИЛА»
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КоРотКой 
СтРоКой

 24 – 25 сентября 1938 г. лётчи-
цы В.С. Гризодубова, П.Д. осипенко 
и М.М. Раскова совершили беспо-
садочный перелёт из Москвы в Ха-
баровский край на самолёте АНт-37 
«Родина», преодолев за 26,5 часа 6,5 
тыс. км. За этот подвиг они первыми из 
женщин в СССР были удостоены звания 
Героев Советского Союза. 
 30 сентября 1941 г. началась бит-

ва за Москву, продолжавшаяся до 20 
апреля 1942 г. По людским потерям она 
стала одним из наиболее кровопролитных 
сражений войны. В ней погибло 936 644 
советских воина и от 1 млн. 130 тысяч до 
1 млн. 280 тысяч немецких солдат.
 Синоптики центра «Фобос» 

спрогнозировали неустойчивую, ка-
призную, слякотную зиму. Метеороло-
гическая зима наступит в ноябре, как 
и положено. Зимой же морозные дни 
будут сменяться оттепелью, а снегопады 
— чередоваться с ледяными дождями. 
Средняя температура воздуха будет пре-
вышать климатическую норму на один-
три градуса.
 С 1 октября 2023 г. увеличивает-

ся на 5,5% оплата труда работников 
федеральных казённых, бюджетных 
и автономных учреждений; работни-
ков государственных органов, а так-
же гражданского персонала воинских 
частей, подразделений и органов ис-
полнительной власти, говорится в по-
становлении правительства.
 Штраф за неявку в военкомат по 

повестке без уважительной причины 
повышен до 30 тыс. руб. (было от 500 
до 3 тыс. руб.). А если гражданин не со-
общил в военкомат об изменениях своих 
данных (семейном положении, образо-
вании, работе или переезде), ему будет 
грозить взыскание до 5 тыс. руб. Недавно 
жителя Чебоксар привлекли к уголовной 
ответственности за уклонение от прохож-
дения срочной службы. За неявку в во-
енкомат во время осеннего призыва его 
оштрафовали на 100 тысяч руб.
 Российские власти готовят ре-

кордное за 11 лет повышение тарифов 
на газ для граждан, чтобы наполнить 
бюджет «Газпрома», который поте-
рял три четверти выручки на ключе-
вом, европейском, рынке. оптовые 
тарифы на газ для населения с июля 
2024 г. будут увеличены на 11,2%, а 
с июля 2025 г. – еще на 8,2%, следует 
из прогноза социально-экономического 
развития страны, который опубликовало 
Минэкономики. Понятно, что до прези-
дентских выборов повышать тарифы на 
ЖКУ нельзя, а вот после – пожалуйста, 
можно даже на большую сумму, чем про-
цент инфляции.
 С 1 октября вступил в силу за-

кон, который исключает возможность 
расчёта наличными с гражданами за 
сдачу металлолома. Безналичная фор-
ма расчётов будет препятствовать лега-
лизации и незаконному обороту налич-
ных денежных средств.
 После резкого снижения из-за за-

прета экспорта биржевые цены на то-
пливо вернулись к росту. В конце сен-
тября бензины Аи-92 и Аи-95 подорожали 
на 2,06% и 1,27%, до 56,6 тыс. руб. и 58,8 
тыс. руб. за тонну соответственно. Стои-
мость дизтоплива выросла на 1,17%, до 
61,5 тыс. руб. за тонну. Нефтяники наде-
ются на скорое снятие запрета на экспорт, 
который не может продлиться долго без 
ущерба для нефтепереработки.

Наши юбиляры:
Скворцов Анатолий Иванович, (75 лет), старший 

лейтенант, Иванов Александр Алексеевич, (55 лет), 
майор, Союз советских офицеров.  

В эти дни родились:
Козлов Михаил Васильевич, член Бюро Чуваш-

ского рескома КПРФ, секретарь Чебоксарского райкома 
КПРФ.

Ноздряков Сергей Михайлович, журина зоя 

Александровна, г. Алатырь.
Никитина Римма Георгиевна, Вурман-Сюктерское 

ПО, Чебоксарский район.
Данилов Леонид Николаевич, Коромыслов Сер-

гей Геннадьевич, Шумерлинский район
Чулков Виктор Иванович, капитан первого ранга, 

Петров Борис Алексеевич, полковник, Кравченко 
Владимир Николаевич, подполковник, Кикерт Вла-
димир Фёдорович, рядовой, Союз советских офице-
ров.   

юрьев Виталий Иванович, Цивильский район.

1 октября 80 лет исполнилось 
Фомину Леониду Александрови-
чу, восемь лет руководившему 
КРК Чебоксарского горкома КПРФ 
и столько же времени бывшему 
секретарём По-15.

Родом из деревни Арзаматово 
Мариинско-Посадского рай-
она, он рос в семье кузне-

ца. Высшее образование получил, 
окончив в 1965 году художественно-
графический факультет Чувашского 
госпединститута. Позже проучился 
в университете марксизма-лениниз-
ма при Чувашском обкоме КПСС и 
институте технического творчества 
ВОИР. Работал школьным учите-
лем, в Цивильском райкоме и Чу-
вашском обкоме ВЛКСМ. С 1972 до 
1974 года был первым секретарём 
Козловского райкома комсомола, 
затем – директором Козловского 
профтехучилища №13. Три года 
заведовал отделом культуры ис-
полкома Чебоксарского райсовета 
народных депутатов, потом был 
инструктором отдела культуры Чу-
вашского областного Совета про-

фсоюзов. Четыре года руководил 
республиканским клубом самодея-
тельного технического творчества 
ВОИР. Перед выходом на пенсию 

восемь лет заведовал отделом куль-
туры администрации Чебоксарского 
района.  

Леонид Александрович помнит, 
как ему поручили оформить каби-
нет секретаря комсомола колхоза 
«Гвардеец» Батыревского района 
к Всесоюзному семинару секрета-
рей комсомольских организаций. 
Он трудился над заданием целый 
месяц. Получилось красиво. За это 
ему вручили Почётную грамоту ЦК 
ВЛКСМ. 

Был в его биографии и такой слу-
чай. К 100-летию со дня рождения 
В.И. Ленина. По поручению Цивиль-
ского райкома партии Леонид Алек-
сандрович оформил два уличных 
стенда длиной по 10 метров каждый 
для ПМК-523. Трудился в нерабочее 
время, уложился в срок. При этом 
познакомился с молодыми рабочи-
ми, которых позже уговорил всту-
пить в ряды комсомола. Приняли в 
ВЛКСМ в общей сложности 26 чело-
век. Тогда Цивильский РК комсомо-
ла занял первое место в республике 
по приёму рабочих в члены ВЛКСМ.

Коллеги по партии поздравили 
Л.А. Фомина с юбилеем и пожелали 
ему долгих лет жизни.

Ветерану – 80 лет

Кубок за третье место
Ко Дню пожилых людей в Чебоксарах Чувашским 

рескомом КПРФ совместно с ветеранами ГСВГ 
были организованы лично-командные соревнова-

ния по стрельбе из пистолета Макарова среди ветера-
нов. Прошли они в Республиканском стрелковом тире 
ДОСААФ под эгидой Федерации стрельбы из боевого 
ручного стрелкового оружия Чувашской Республики. 
Свои команды выставили Чувашское республиканское 
отделение КПРФ, партия пенсионеров, общественная 
организация «Группа советских войск в Германии и 
странах Варшавского договора», одна из ветеранских 
организаций.

Участники выполняли 3 пробных и 5 зачётных выстре-
лов по мишени №4. Судейскую коллегию возглавлял пре-
зидент Федерации стрельбы из боевого ручного стрелко-
вого оружия Чувашской Республики, судья 1-й категории 
В.М. Кожевников, секретарём была Н.А. Яловенко. 

В команду КПРФ вошли С.П. Шульдяшов (капитан), 
В.Р. Афанасьев, А.В. Козлов, С.Г. Копташкин и С.П. Сол-
датов. С явным отрывом от остальных победу одержа-

ла команда партии пенсионеров. И в личном зачёте их 
стрелки были лучшими. Второе место заняли ветераны 
ГСВГ и ВД, третье – команда КПРФ. Напоминать о вы-
ступлении в соревнованиях команде КПРФ будут гра-
мота, диплом и кубок за третье место.

С. Петров.

В бывшем парке имени П. Морозова города 
Цивильска завершился ремонт памятника 
на месте захоронения коммунистов С.А. 

Антонова, М.А. Алексеева, В.Н. Никифорова, 
Г.Е. Ефимова и комсомольца А.В. Косолапова, 
павших в 1921 году в селе Чурачики от рук кон-
трреволюционных кулацких мятежников. Как со-
общил первый секретарь  Цивильского райкома 
КПРФ Иван Чернов, реконструкция велась по 
инициативе райкома партии.
На снимках: памятник до и после ремонта.

Памятник коммунистам отреставрирован


